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������自从东汉时期的蔡伦改进了造
纸术，中国人一般就不再把汉字写在
龟壳、石头、羊皮、竹简、丝帛等物件
上，开始写在纸上。 纸张的运用，无疑
等于引发了一场书写革命，使具有书
写能力的文人们仿佛一下子走进了

广阔天地， 写作积极性得到空前提
高，作品产量迅速增加。 试想一下，如
果没有纸张作为载体，也许不会有明
代的《永乐大典》、清代的《四库全书》
和长篇小说四大名著等。 绘画和书法
对纸张的依赖性更强，好比庄稼的生
长离不开土地，绘画和书法也离不开
纸张。 纸张的出现，才催生了我国真
正意义上优秀的绘画和书法作品。 不
管是王羲之的《兰亭集序》，还是张择
端的《清明上河图》，无不得力于纸张
的功劳。 久而久之，纸不再单纯是一
种物质，它与文化紧密相连，几乎被
文化同化，变成了文化纸。 我们每个
人从自然人变成文化人，也必然是从
接触文化纸开始。

在上小学之前，我每天能摸到的
最多的东西， 无非是泥巴、 野草、蚂
蚱、螃蟹、小鸟儿和一些能吃的红薯、
胡萝卜、浆果儿之类，很少摸到过纸。
入学后， 我开始捧起课本学念书，对
着作业本学写字， 糊里糊涂觉得，字
就是纸，纸就是字，字和纸是一体的。
我没有把字和纸分开，没有把纸单独
择出来，更没有意识到纸的重要。 直
到后来发生了一件事，才使我对纸的
意义有了新的认识。

我刚上小学的时候，是用毛笔蘸
着墨盒里的墨汁写字。 学校不发作业
本，我家也没钱给我买作业本。 可不
写作业又不行，急需作业本时，母亲
就卖一捆干草，或两个鸡蛋，换几分
钱给我。 我到集上买回一张白纸，裁
开，用棉线钉成本子写作业。 我上小
学三年级的时候，有一天，眼看作业
本快用完了，就跟母亲要钱买纸。 母
亲卖了两个鸡蛋，换五分钱给我。 我
记得很清楚， 那是一枚大个儿的、十
分完美的钢镚子。 钢镚子还很新，通
体闪耀着银色的光泽。 我把钢镚子放
进一只空火柴盒的抽匣里，带到学校
里去了。 我拿起火柴盒在耳边摇晃，
听见钢镚子在里面嚯锒嚯锒响，很是
好听。 不仅如此，我还跟同学借来蜡
笔， 把钢镚子垫在课本的空白处下
面，在上面涂。 来回轻轻一涂，钢镚子
上的美丽图案就显现出来 。 不一会
儿，我课本的空白处就出现了不少彩
色的“钱”。 说来我是过于显摆，以致
露了 “富”， 被哪个不开眼的同学瞅
见，趁我课间在校园里玩耍时，就把
我的钱连同火柴盒一块儿顺走了。 等
我回到教室，发现钱没有了，顿时傻
了眼。 当天是星期六，我打算的是星

期天去集上买纸。 如果买不到纸，下
个星期一就无处写字。 字不能写在手
心里，不能写在课桌上，更不能拿空
气当纸使，我怎么办呢？ 我是那么喜
欢上学， 而当学生的不能写作业，这
学还怎么上呢！ 事情被我想象得越来
越严重，于是我就咧嘴哭了起来。 我
是班里的班长，同学们听见他们的班
长哭了，都很同情，纷纷围过来在我
面前洗刷自己。 还有的同学悄悄向我
提供线索，说我的钱八成是被一个姓
范的男同学偷走的，还有人说可能是
那个姓张的女同学偷去的。 我知道，
范同学家里是地主成分，张同学家是
我们村的外来户，班里出了什么不好
的事，一般都是往他们身上推。 出于
无奈，我只好把同学们提供的线索报
告给了老师。 老师知道我父亲早逝，
家境贫寒，对我一直很关照，老师不
由两个同学辩解，责令他们两个每个
人赔给我二分钱，还有一分钱由我自
己承担。 我又跟母亲要了一分钱，凑
够五分钱， 才买了一张纸钉成作业
本，使在纸上写字继续进行下去。 这
件事让我对两个少年时期的同学心

怀愧悔，恐怕一辈子都不会忘记。 同
时， 这件事让我认识到钱的重要，纸
的重要。 我只要还在学习，恐怕就要
一直和纸打交道， 一辈子都离不开
纸。

因从小就知道了纸的来之不易，
看见白纸我就眼前一亮，对纸一直很
爱惜。 初中毕业后给县里广播站写稿
子时，我还没有稿纸，用的是我上学
时没用完的作业本子上的方格纸。 那
时候纸的质量很差，又灰又脆。 据说
那些纸是用麦草和棉柴皮做成的，纸
面上有不少硬疤，像是没有完全粉碎
和沤烂的原材料嵌在里面了。 硬疤是
滑的，存不住字。 写稿子时，我只能把
一个个硬疤隔过去。 整个看上去，那
些硬疤大眼瞪小眼，稿面显得不是很
整齐。 好在用这样的纸写的稿子并不
影响广播，我连着写了好几篇稿子都
被采用了。 如果没有纸，我就没法写
稿子，就算有写稿子的能力也发挥不
出来。 从一开始写稿子，我就是纸的
受益者。

通过写稿子，我一路写到了煤矿
的宣传部门，写到了北京，在一家报
社当上了记者和编辑。 到了这个地
步，稿纸对我来说早已不成问题。 报
社专门印刷的有横格稿纸 、 方格稿
纸，还有红头信笺，想用多少都可以。
稿纸多了， 是不是就可以随便浪费
呢？ 不，在稿纸保证供应的情况下，我
对稿纸仍然很爱惜。 我见有的编辑，
因稿子开头写错了个把字，就把整张
稿纸撕下来，揉成一团，抛进一旁的
废纸篓里。 一天下来，废纸篓里常常

扔有半篓子白花花的稿纸，让人看了
心疼。 我自己从不干这样的事。 我写
稿子，编稿子，也有出错的时候，但我
把错的地方画掉， 改正过来就是了，
绝不会把整张好好的稿纸扔掉。 我的
用铁丝编成的废纸篓常常是空的，很
虚心的样子。

我得承认， 稿纸是办公用品，是
公家的东西。 可是我在业余时间写自
己的小说时，有些公私不分，用的也
是报社的稿纸。 我成天守着大堆小堆
的稿纸不用，如果再花钱从商店里买
稿纸，那就显得太死板了吧。 我在报
社的稿纸上种“自留地”，也是从来都
舍不得浪费一张稿纸。 我对稿纸的使
用，何止是爱惜，简直有些小气。 我说
出来，也许有的朋友不相信，我写了
那么多小说和散文，在每篇作品的结
尾处 ，我宁可冒着 “画蛇添足 ”的风
险， 也要充分调动自己的想象力，尽
量把稿纸写满，不留什么空白。 我这
样做，像农民种地一样，寸土必争，见
缝播种， 把每块土地都种得到边到
沿。 王安忆在评论我的小说时，说我
像老农民爱惜粮食一样爱惜文字，每
一个字都用得是地方。 我自己要说，
我还像农民爱惜土地一样珍惜每一

页稿纸。
然而，到了上个世纪九十年代中

期，我们报社给每个编辑都配备了电
脑， 开始推行电子编稿和无纸化办
公。 科技进步使然，也是为了应对报
社组织的新技能考核，我不得不学习
用汉语拼音在电脑上打字。 我很快就
学会了，打字的速度也说得过去。 可
是，在我写新闻稿和小说时，我还是
习惯用钢笔在稿纸上写， 写完了，再
通过敲击键盘录进电脑里。 如果让我
直接对着电脑的平板光屏写稿子，我
很不习惯，不但写得比较慢，对写出
来的文字也觉得有些陌生。 有一年春
节前，某煤矿发生透水事故，我和报
社的一位副总编赶去矿上做现场报

道。 在大雪飘飘的夜晚，我对着稿纸
写稿子，副总编负责往电脑里录。 一
夜之间，我竟然写出了第二天见报的
两个整版的消息、通讯和特写。

我不反对同事们纷纷改用电脑

写稿子。 有了新的写稿手段，何必不
用呢！ 可我自己还是愿意用钢笔在稿
纸上写，显见得我的保守和落伍。 记
得我以前说过，我写东西是动手促进
动脑，在动手的同时启动脑筋，才能
实现手脑联动。 我还打过比方，说桌
面像水，稿纸像船，钢笔像桨，当我用
“桨”把“船”在“水”里滑动起来，我的
脑子才会进入到创作状态，并有可能
走远。

2001 年底，我从报社调到北京作
家协会当专业作家。 从业余到专业，

我一下子拥有了大量的时间，可以写
更多的东西。 写东西多，对稿纸的消
耗量就大。 临调走时，我对报社总编
提的唯一要求，是让报社送我一些稿
纸。 总编爽快答应，让我把报社剩下
的稿纸全部都拿走。 我到报社的文具
库里搜罗了一下，得到了二百多本稿
纸。 我算了一下，一页稿纸可以写三
百字，一本稿纸一百页，可以写三万
字。 二百本稿纸呢，就可以写六百万
字。 不少了不少了，够我用的了。

据我所知，仍然使用稿纸写作的
不止我一个。 有一次在北京开会期
间，王安忆向我借过稿纸。 我送给过
刘恒十几本稿纸。 还有梁晓声、贾平
凹、张炜等作家，也是继续使用钢笔
在稿纸上写作品。 我现在写完了稿
子，不再给杂志社或出版社邮寄纸质
的原稿了， 由我妻子在电脑上录出
来， 我向外投的都是稿子的电子版。
这样一来， 我的手稿就得以保存下
来。 每一页稿纸是很薄，但日复一日、
年复一年，积累下来就厚了。 现在我
已经积累了不少手稿，已装满了两纸
箱。 有时我会把手稿拿出来看一下，
比如短篇小说 《走窑汉》、 中篇小说
《神木》、长篇小说《红煤》等。 像看到
久别重逢的老朋友一样，我难免心生
感慨， 觉得自己还算是一个勤劳的
人，没有虚度光阴。

转眼到了 2024 年 10 月，我快年
满 73 岁了。写着写着我发现，我原来
储备的稿纸快用完了 ， 只剩下几十
页，连写一部中篇小说都不够。 我恐
慌起来。 好像农民没了土地和粮食，
我手里没了稿纸， 写作怎么继续呢。
买稿纸当不成问题， 超市和网上估
计都可以买到。 我们家从网上购物，
都是妻子操作，妻子主张从网上帮我
购一批稿纸。 我没有同意，打算联系
印刷厂，印制一批专用稿纸。 北京怀
柔的翰高文创园，为我建有一个创作
室。 我提供了以前长期使用的报社
稿纸的样本， 请文创园的工作人员
帮我操办印刷事宜。 为了表明稿纸
的专用性质， 我要求在稿纸的右下
角印上 “翰高文创园 ”和 “刘庆邦创
作室”字样。 不到一星期时间，装有
三百本稿纸的三个纸箱就快递到了

文创园。
妻子是陪伴我的老伴儿，一直陪

伴我的还有稿纸和钢笔。 老伴儿帮我
算了算， 就算我每年写三十万字、用
十本稿纸的话，三百本稿纸够我写九
百万字，用三十年。 妻子对我说：你必
须把这些稿纸用完。 我听出了妻子对
我的祝福，深深的祝福。 那天我们正
好在文创园喝酒，我和妻子共同干了
一杯酒，我说好，我一定努力争取。

（摘自《文汇报》）

与纸为伴
□刘庆邦

岁月如歌

������大地孕育生命，滋养万物，是人
类赖以生存和发展的物质基础。翟英
琴的报告文学《大地芳华》是对大地
的一次深情书写， 既有历史的纵深
感，又有现实的宽广度，还有对未来
的诗意向往。

《大地芳华》分为 30 个章节，通
过日常生活与劳作场景，讲述了华北
大地一个普通乡村南王庄，在农民的
辛勤付出和科技力量参与下重获生

机活力的故事。 作者立足当下，从河
北省保定市清苑区南王庄西瓜种植

大户李素环面对一场即将来临的暴

雪起笔，在读者面前徐徐展开一幅开
阔新颖的画面。

《大地芳华》中，作者对历史纵深
处进行了回望。作品中的主要人物李
素环是全国人大代表、 全国劳动模
范、全国巾帼建功标兵，作者从她着
笔，挖掘到她的父亲李老双。 李老双
是南王庄第一代引进嫁接技术的省

级劳动模范。 当时，农业的低产低收
让李老双产生过逃离土地、从事锅炉

制造的冲动。但是，李老双发现，当他
离开土地时，他像个无家可归的孩子
一样失魂落魄。作者不但追溯了南王
庄种西瓜的历史，还把目光投向历史
深处，印证了“农民的命，是和土地连
在一起的”。 作者试图翻阅南王庄的
史册，做一次大胆的假设，然而假设
被现实推翻，印证了现有的发展模式
才是南王庄最好的选择。

作为农民的后代，李素环对土地
有很深的感情，作者着重刻画了主人
公带领村民走新型职业农民道路的

胆识、魄力和眼光。 李素环发起瓜果
蔬菜专业合作社、 打造西瓜品牌、请
农业专家授课；她用仪器检测土地质
量，为土地“体检”，像侍奉母亲一样
侍奉土地；她带领南王庄的姐妹们提
高农业技术， 办起西瓜大棚基地，带
动周边乡镇约 70个村的西瓜种植产
业发展……作者笔下的李素环，是新
时代农民的典型形象。

《大地芳华》铺展出冀中乡村从
清苦贫困到欣欣向荣的发展史。李素
环说，她想让农村成为人人向往的地
方。和她一样的新时代农民站在祖辈
和父辈的肩膀上， 大胆畅想未来，勇
敢追求梦想，并影响着后来人。 特色
产业 、智能大棚 、家庭农场 、直播培
训、电商平台、产品追溯系统、新型职
业农民……新技术、新知识、新思想
如春风吹拂，让古老的华北大地绽放
出灼灼芳华。

《大地芳华》体现出报告文学关
注现实社会、面对时代趋势的特点和
优势， 彰显了乡村蓬勃向上的生命
力，是一部乡村女性在时代浪潮中乘
风破浪的创业史。

（摘自《人民日报》海外版）

扎根大地的诗意书写
□张圣炎

�������“中华民族”一词，最早是由近代
思想家、政治家、教育家梁启超提出
的。

1899 年，梁启超在日本发表了一
篇题为《东籍月旦》的文章，首次使用
了从日语翻译而来的现代意义的“民
族”一词，如“东方民族”“泰西民族”
“民族变迁”“民族竞争”等新名词。

1901 年，梁启超在《中国史叙论》
一文中，首次提出了“中国民族”的概
念。 他将中国历史分为三个时代：“上
世史，自黄帝以迄秦之一统，是为中

国之中国，即中国民族自发达、自竞
争、自团结之时代也；中世史，自秦统
一后至清代乾隆之末年，是为亚洲之
中国， 即中国民族与亚洲各民族交
涉 、繁赜 、竞争最烈之时代也 ；近世
史，自乾隆末年以至于今日，是为世
界之中国，即中国民族合同全亚洲民
族与西人交涉、竞争之时代也。 ”

1902 年 ，在 “中国民族 ”的基础
上，梁启超又发表了《论中国学术思
想变迁之大势》一文，围绕“中华”的
内涵和 “中华民族 ”一词 ，感慨地写

道：“立于五洲中之最大洲而为其洲
中之最大国者，谁乎？ 我中华也。 人
口居全地球三分之一者，谁乎？ 我中
华也。 四千余年之历史未尝一中断
者， 谁乎？ 我中华也……上古时代，
我中华民族之有海权思想者 ， 厥惟
齐。 ”梁启超以“中华民族”取代了之
前的 “中国民族”， 这也是中国人在
海内外首次使用“中华民族”一词并
沿用至今。

此后，梁启超对“中华民族”的概
念作了厘清和完善。 1905 年，他发表

《历史上中华民族之观察》 一文 ，对
“中华民族”一词，从形式到内容进行
了革命性创造，指出中华民族指中国
境内的所有民族，汉满蒙回藏等为一
家，是多元、混合的一个共同体，为消
除民族歧视、 促进各民族关系和谐、
团结、统一，发挥了积极的理论指导
作用。 从此，“中华民族”一词，以排山
倒海之势、雷霆万钧之力，凝聚起国
家和民众坚定维护统一的意志，成为
中国走向统一和实现现代化的文化

支撑。 （摘自《人民政协报》）

梁启超首提“中华民族”
�□周惠斌

书林撷英

开卷有益

王银行 摄

天
鹅
湖

雪域高原 肖艺九 摄

������你迷上了一本书、一首歌、一幅
画、一部电影，心里在崇拜哪位作家、
哪位歌手、哪位画家、哪位导演，崇拜
得很深很深。 但是你有没有想过，天
下那么多书、那么多歌、那么多画、那
么多电影，你为什么独独会着迷这一
本、这一首、这一幅、这一部？

答案是：你与这些艺术家的审美
心理高度重合。 有一种潜在的文化
基因， 使你们在瞬间打通了心灵秘
径。

这种审美心理、文化基因、心灵
秘径，为什么黏合得如此紧密，使你
难以割舍？ 因为此间一半属于你自
身。 你痴迷作品，是因为蓦然发现了
自己的灵魂。

所以，我作为《观众心理学》的作
者一再论述： 读书， 就是读自己；听
歌，就是听自己；赏画，就是赏自己；
看电影，就是在黑暗中看自己。至少，
是部分自己。

人类历史上有四五个举世公认

的“文化黄金时期”，各有重大优势。
相比之下，最具有“集体诗情”，因此
排位也最高的，是中国唐代。 直到今
天，世界各地的华人偶然相遇，如果
互相要测试彼此的文化认同程度，最
后往往会吟诵几句唐诗。 不错，品味
唐诗，是修习中华文化的白玉基台。
比如李白的《早发白帝城》，这是我选
的“必诵唐诗 50 首”中的第一首：“朝
辞白帝彩云间，千里江陵一日还。 两
岸猿声啼不住，轻舟已过万重山。 ”

最好的唐诗都不喜欢生僻词语

和历史典故，这首诗也是这样，明白
如话，毫无障碍。李白的高妙，首先是
在交通条件还很原始的古代，完成了
极短的时间和极长的空间的奇异置

换。这种在“一日”和“千里”之间的奇
异置换，昭示了人类生命力有可能达
到的畅快，因此能使读者产生一种生
命的动态喜悦。

诗人借一些自然力来衬托和喝

彩。哪些自然力？一是彩云；二是白帝
城；三是千里江陵；四是万重山。

这四项，足够气派，又足够美丽，
但都是静穆的，还缺一点声音，于是，
李白拉出了“猿声”，还“啼不住”，于
是视觉和听觉一起调动起来了，全盘
皆活。 诗的奇迹，莫过于此。

可以做几点较完整的提示：
一、唐诗是诗，不是学问。诗与我

们每个人的内心相关，因此，你们尽
可以一门心思地去读那些“一上眼就
喜欢”的诗。“一上眼就喜欢”，是现代
心理学研究的重要现象，证明那些诗
句与你自己的心理结构存在着“同构
关系”。喜欢李白的这两句诗，证明千
年之后的你，与写诗时的李白有一种
隔代的心理共振。 这是通向伟大的
缆索，因此要抓住不放，反复吟诵。读
这样的诗，其实在读自己。读自己，也
可以说是用唐诗唤醒自己，唤醒一个
具有潜在诗魂的人。

二、太复杂、深奥、艰涩的诗，可
以暂时搁置。 如果今后你选了中国
古典文学专业，再读也不迟。 最好的
唐诗，不允许学术硬块来阻挡流荡的
诗情，而真正的诗情因为直通普遍人
性，所以一定畅然无碍，人人可感。

三、读唐诗就是读唐诗，不要把
衍生体、派生体、次生体当作唐诗本
体。 在衍生体中，精简的注释倒是可
以偶尔读一下， 却不宜让太多知识
性、资料性、考证性的文本挡住了视
线。 （摘自《中华读书报》）

读书，就是读自己
□余秋雨

名家谈读书


